

COLABORADORES

Miguel Ángel Sobrado Chaves

Costarricense. Magíster en Sociología por la Universidad de Varsovia, Polonia. Especialista en Capacitación Masiva. Estudios en Administración de Empresas en la Universidad de Costa Rica. Fue guerrillero en Nicaragua contra Somoza prefrente sandinista en 1959. Miembro del partido Vanguardia Popular (PC) 1973-1983. Colaborador de la Federación Nacional Campesina en el montaje del movimiento cooperativo de autogestión 1973-1990. Miembro del Pueblo Costarricense 1983-1990 durante 1988-1990. Catedrático pensionado de la Escuela de Planificación de la Universidad Nacional, Costa Rica. Promotor y organizador del movimiento cooperativo de autogestión 1972-80 y de la Federación de Cooperativas de autogestión FECOPA R.L. Actualmente, dirige *Ad honorem* conjuntamente con el movimiento cooperativo, el proyecto Germinadora de Empresas en la Región sur del país. Comentarista Diario La Nación 1994-2019 con cerca de 300 publicaciones. Entre sus publicaciones recientes se encuentran: el artículo “Privatización de la política y política de privatización”, *Revista de Ciencias Sociales*, Universidad de Costa Rica, I-99; el artículo “Tecnología y cambio social”, *Gestión Tecnológica y Desarrollo Rural*, UNIR CR, EUNA (1999). Coeditor con Raff Carmen del libro *A Future for the Excluded*, Editorial Zed books London-New York (2000). Sus áreas de interés son desarrollo y planificación.

Juan José Rojas Herrera

Mexicano. Doctor en Ciencias Económicas y Empresariales por la Universidad de Córdoba, España. Trabaja como profesor-investigador del Departamento de Sociología Rural de la Universidad Autónoma de Chapingo, México. Entre sus publicaciones recientes se encuentran: el artículo “Co-construcción de

políticas públicas de fomento cooperativo en el Distrito Federal:2000-2015”, *Argumentos. Estudios críticos de la sociedad*, nro. 80 (2016); el artículo “Origen, desarrollo y perspectivas de las cooperativas cafetaleras de Huatuso, Veracruz”, *LiminaR. Estudios Sociales y Humanísticos*, nro. 1 (2018). Sus áreas de interés son cooperativismo, economía solidaria y movimientos sociales en el campo.

María Mercedes Palumbo

Argentina. Doctora en Ciencias de la Educación por la Universidad de Buenos Aires, Argentina. Becaria posdoctoral del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET) con lugar de trabajo en el Instituto de Investigaciones en Ciencias de la Educación de la Universidad de Buenos Aires. Entre sus publicaciones recientes se encuentran: el artículo “La construcción de pedagogías descolonizadoras. Notas desde la praxis del trabajo”, *Revista Colombiana de Educación* nro. 76(1), Universidad Pedagógica Nacional (2019); el artículo “La construcción del discurso pedagógico de la Confederación de Trabajadores de la Economía Popular”, *Revista Astrolabio* nro. 21, Universidad Nacional de Córdoba (2018). Sus áreas de interés son prácticas político-pedagógicas de los movimientos populares en el Área Metropolitana de Buenos Aires y su vinculación con los procesos de construcción de subjetividades.

Janinne Rendón-Morquecho

Mexicana. Maestra en Ciencias Económicas por la Escuela Superior de Economía del Instituto Politécnico Nacional, México. Licenciada en Economía por la misma Institución. Ha colaborado como investigadora en la Sección de Estudios de Posgrado e Investigación del Instituto Politécnico Nacional, México.

Actualmente, trabaja como consultora en Sociedad Hipotecaria Federal elaborando análisis y estudios sobre proyectos de inversión en el Sector de la Vivienda. Su área de interés es desarrollo económico.

Juan Marroquín-Arreola

Mexicano. Doctor en Ciencias Económicas por el Instituto Politécnico Nacional, México. Actualmente, trabaja como profesor-investigador en la Sección de Estudios de Posgrado e Investigación en la Escuela Superior de Economía del Instituto Politécnico Nacional. Entre sus publicaciones recientes se encuentran: el artículo “Factores macroeconómicos vinculados a la pobreza en México”, *Análisis Económico*, nro. 79, vol. xxxii, pp.25-51. (2017); el artículo “Crecimiento económico, precios y consumo de energía en México”, *Ensayos Revista de Economía*, nro.1, vol.36, pp.59-78 (2017). Sus áreas de interés son crecimiento y desarrollo económico, especializándose en pobreza, desigualdad y economía de la innovación tecnológica.

Jesús Bojórquez Luque

Mexicano. Doctor en Historia por la Universidad Autónoma de Sinaloa, México (UAS). Máster en Economía del Medio Ambiente y de los Recursos Naturales por la Universidad Autónoma de Baja California Sur, México. Sociólogo por la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS). Labora como docente en el Colegio de Bachilleres del Estado de Baja California Sur y en la Universidad Autónoma de Baja California Sur (UABCS), extensión Los Cabos, México. Entre sus publicaciones recientes se encuentran: el artículo “Evolución y planeación urbana en la ciudad turística de Cabo San Lucas, Baja California Sur (México)”. *Pasos, Revista de Turismo y Patrimonio Cultural*, Universidad de La Laguna, España (2014); el artículo “Expansión turística y acumulación por desposesión: el caso del cabo San Lucas, Baja California Sur (México)”, *Cuadernos de Geografía*, nro. 2, Universidad Nacional de Colombia (2014). Su área de interés son los fenómenos urbano territoriales.

José Roberto Leyva Romero

Mexicano. Cursando el Doctorado en Historia por la Universidad Autónoma de Sinaloa, México (UAS). Máster en Historia por la UAS. Trabaja como asistente editorial de la revista *Eschrifta* de la Facultad de Historia de la UAS. Entre sus publicaciones recientes se encuentran: la reseña “El poder de la identidad en la era de la información de Manuel Castells”, *Radiografía Política*, Revista Estudiantil de la Asociación Mexicana de Ciencias Políticas (2013); el artículo “El uso del espacio en la construcción identitaria: El caso de Ana Huarte y su entrada pública a Valladolid de Michoacán. 1821”, *Ciencia Nicolaita*, Revista Científica de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (2018). Sus áreas de interés son política pública, historia económica, identidad, representaciones sociales, desarrollo urbano y servicios públicos.

Javier Aranda Prieto

Español. Doctor en Historia Contemporánea por la Universidad de Barcelona. Actualmente, trabaja como docente de educación secundaria en Barcelona, España. Entre sus publicaciones recientes se encuentran: el artículo “Futbol Club Barcelona, la formación de una organización deportiva universal, 1899-1923”, *Materiales para la Historia del Deporte*, nro. 19 (2019); el artículo “El Crac de 1929 en el sistema-mundo. La perspectiva catalana, 1929-1935. El caso de la España Industrial”, *SINÍNDICE* (2018); y el artículo “La electricidad como causa del exceso de producción (1929-1935). El caso de la España industrial”, *Revista Técnica Industrial*, nro. 319 (2018). Sus áreas de interés son economía, empresa, globalización y teoría del caos a nivel contemporáneo.

Camila Anaité Cuevas Barberousse

Costarricense-uruguayana. Cursando el Máster Erasmus Mundus «Latin America and Europe in a Global World»-LAGLOBE. Licenciada en Sociología por la Universidad de Costa Rica (UCR). Bachiller en Sociología por la UCR. Trabaja en la Fundación Friedrich-Ebert en el proyecto

“Juventudes Progresistas”. Sus áreas de interés son políticas públicas, economía y derechos humanos.

Claudio Gallegos

Argentino. Doctor en Historia. Trabaja en el Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales del Sur (IESS), Departamento de Economía de la Universidad Nacional del Sur (UNS)-CONICET, así como “Visitor Scholar” en Columbia University (Institute of Latin American Studies). Entre sus publicaciones recientes se encuentran: el artículo “La Revolución cubana de 1895. El aporte de los viajes de Arístides Agüero a Perú, Chile y Bolivia”, *Revista Páginas*, nro. 28 (2020); el artículo “Negros esclavos y mambises en la Cuba insurgente (1868-1878)”, *Cuadernos de Marte* (junio-diciembre, 2018); y el artículo “Internacionalismo revolucionario en América Latina: el accionar de Chile frente al proceso independentista cubano (1868-1898)”, *Revista de la Red de Intercátedras de Historia de América Latina Contemporánea*. Sus áreas de interés son la movilidad forzosa de personas producto de conflictos bélicos.

María Dolores Linares

Argentina. Doctora en Geografía por el École des Hautes Études en Sciences Sociales en París, Francia. Doctora en Ciencias Sociales por la Universidad de Buenos Aires, Argentina. Trabaja como docente de la Facultad de Ciencias Humanas de la Universidad Nacional de La Pampa, así como investigadora del CONECIT. Entre sus publicaciones más recientes se encuentran: el libro *Fronteras en tensión. Argentina y Paraguay frente al desafío de la integración regional*, EDULPam, Santa Rosa (2017); el artículo “La Dirección Nacional de Migraciones entre 2003 y 2015: acciones para el cambio de cultura organizacional. Una mirada desde adentro”, *REMHU: Revista Interdisciplinaria de Movilidad Humana*, (2018); y el artículo “La Dirección Nacional de Migraciones entre 2008 y 2015: identidad institucional en disputa”, *Revista Postdata*, 23 (1), (2018). Sus áreas de interés son estudios fronterizos y migratorios.

Tatiana María Blanco Alvarez

Costarricense. cursando la Maestría en Psicología Forense en la Universidad de Iberoamérica. Licenciada en Psicología por la Universidad de Costa Rica (UCR). Actualmente, se desempeña como docente de la Escuela de Psicología de la UCR, Sede Limón. Asimismo, se encuentra a cargo del proyecto “Actitudes hacia la difusión y la divulgación de la ciencia en la investigación académica: un modelo estructural desde la teoría de la acción razonada” en el Instituto de Investigaciones Psicológicas de la UCR. Sus áreas de interés son psicología forense, criminología, diversidad sexuales, masculinidad y comunicación de la ciencia.

Kiara Corea Torres

Nicaragüense. Licenciada en Psicología por la Universidad Fidélitas, Costa Rica. Se desempeña como asistente en el Instituto Nacional de las Mujeres, Costa Rica. Sus áreas de interés son derechos de las mujeres y de las personas migrantes, así como, farmacodependencia.

Óscar Rodríguez Valerio

Costarricense. Licenciado en Psicología por la Universidad Fidélitas, Costa Rica. Sus áreas de interés son farmacodependencia, metodología de la investigación y neuropsicología.

David Horacio García Waldman

Mexicano. Doctor en Filosofía con orientación en Relaciones Internacional, Negocios y Diplomacia por la Universidad Autónoma de Nuevo León, México. Es el vicepresidente de la Asociación Mexicana de Estudios Internacionales. Es profesor-investigador titular y miembro del cuerpo académico UANL-CA-319 Mercado y Estudios Regionales Internacionales. Entre sus publicaciones recientes se encuentra su obra *Teoría y Práctica de la Diplomacia: Aspectos básicos e Internacionalización de la IES*. Sus áreas de interés son gestión del conocimiento y relaciones internacionales.

Salvador Gerardo González Cruz

Mexicano. Doctor en Filosofía con Orientación en Ciencia Política por la Universidad Autónoma de Nuevo León, México. Trabaja como profesor-investigador titular con perfil PRODEP y líder UANCL-CA-319 Mercados y Estudios Regionales Internacionales de la Facultad de Ciencias Políticas y Relaciones Internacionales. Es vocal de la Asociación Mexicana de Estudios Internacionales (AMEI A.C.). Entre sus publicaciones recientes se encuentra su obra *Teoría y Práctica de la Diplomacia: Aspectos Básicos y Relaciones Internacionales y Desarrollo Global*.

Gustavo Daniel Ortiz Téllez

Mexicano. Licenciado en Relaciones Internacionales por la Universidad Autónoma de Nuevo León, México. Candidato a Maestro en Relaciones Internacionales. Asociado al cuerpo académico UANL-CA-319 Mercados y Estudios Regionales Internacionales. Entre sus últimas publicaciones se encuentra su obra *Educación, salud y alimentación en 100 años de las Relaciones Internacionales*. Sus áreas de interés son gestión del conocimiento y relaciones internacionales.

Chester Urbina Gaitán

Costarricense. Máster en Ciencias Sociales por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO). Máster en Sociología por la Universidad de Costa Rica (UCR). Trabaja en la Escuela de Estudios Generales de la UCR y en la Escuela de Ciencias Sociales de la Universidad Estatal a Distancia (UNED). Entre sus publicaciones recientes se encuentra su artículo “La actividad deportiva, sociabilidad e identidades en Cuba en el periódico El Sport (1886-1888)”, *Repertorio Americano*, nro. 28 (2018). Sus áreas de interés son Historia Social y Cultural de México y Centroamérica en los siglos XIX y XX.

María Teresa Santos Díez

Española. Doctora en Ciencias de la Información por la Universidad del País Vasco UPV/EHU. Es profesora titular de la Facultad de Ciencias Sociales y Comunicación de la Universidad del País Vasco UPV/EHU. Entre sus publicaciones recientes se encuentran: el artículo “Rare Diseases and their Representation in the Spanish Press”, *Palabra Clave*, nro. 1, vol. 22 (2019); el artículo “Therapeutic cannabis in the Spanish newspapers”, *Estudios Mensaje Periodístico* (2018); y el artículo “Treatment of cannabis in the Spanish press”, *Cuadernos Info* (2017). Sus áreas de interés son medios locales (prensa, radio, televisión), comunicación y redes sociales.

Idoia Camacho Markina

Española. Doctora en Ciencias de la Información por la Universidad del País Vasco. Es profesora agregada de la Universidad del País Vasco. Vicedecana de Comunicación y Relaciones Externas de la Facultad de Ciencias Sociales y de la Comunicación. Entre sus publicaciones recientes se encuentran: el libro *Formación de portavoces: Cómo conseguir una comunicación efectiva ante los medios y otros públicos* (2017); el artículo “Educación para la salud en la prensa. Análisis de los diarios vascos y navarros”, *Comunicación y Sociedad* (2014). Sus áreas de interés son temas sanitarios en la prensa, periodismo en redes sociales, comunicación corporativa, entre otros.

Rosa Isabel Medina Parra

Mexicana. Doctora en Ciencias Administrativas. Es profesora investigadora del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, adscrita al Colegio de la Frontera Norte, Sede Ciudad Juárez, en Chihuahua, México. Se encuentra asignada al proyecto de investigación: “Los derechos humanos en la frontera norte: los contextos de alta violencia”. Entre sus publicaciones recientes se encuentra el artículo “Aproximación diacrónica a los antecedentes de los derechos humanos”, *Revista DOXA*, nro. 15, vol. 8 (2018).

Imagen de la portada: Silvia Elena Monge Puig

Artista costarricense. Miembro de la Asociación Costarricense de Acuarelistas. Representante y miembro del Consejo Asesor de la Junta Directiva de la International Watercolor Society. Se ha desempeñado como profesora de acuarela, cerámica y vidrio. En los últimos años ha sido invitada a impartir talleres y demostraciones en Estados Unidos, España, México, Portugal y República Checa. Con sus obras ha representado a Costa Rica en 35 países de Europa, Asia y América. Ha sido miembro del jurado en el XXIV y el XXVII Salón Nacional de Arte de Honduras, 2014 y 2017; jurado en la II exposición anual de la Asociación de Vidrio de Costa Rica; jurado en el I Festival Internacional de Acuarela IWS Costa Rica; en la Exposición En el Aire, Ecuador y en los concursos de acuarela “Watercolorium” 2019 en Rusia, 2019 en Austria y 2020 en Rusia.

Sus obras forman parte de colecciones del Museo de la Acuarela del Estado de México, Toluca, México. Cámara Municipal de Torres Vedras, Portugal. Museo de la Acuarela, Fabriano, Italia. Agrupación de Acuarelistas de Cataluña, Barcelona, España. Hong Museum, Shanghai, China. IWS Museum, Zhuji, China. Imagine Glass Museum, St Petersburg, Florida. Museo de la Acuarela Guati Rojo, México DF. Colección de Arte Latinoamericano del Banco Interamericano de Desarrollo, Washington DC, EE. UU. Art Museum of China, Pekin, China. Museo de Ciencia y Cultura, Galería Nacional, Costa Rica. Fundación Omar Dengo, Costa Rica. Centro Cultural Costarricense Norteamericano, Costa Rica. Ceramic League of Miami, Florida EE. UU.

Algunos de sus premios son Premio a la Excelencia, On Line Juried Competition, Malasia (2019). Mención de Honor, Festival Internacional de Acuarela Peruvian Young, Lima, Perú (2019). Non-objective subject award de La National Watercolor Society USA en La 98th Exposición Internacional, California, USA (2018). Premio a la Excelencia, Festival Internacional de Acuarela IWS República Checa (2018). Primer Lugar Abstracto, II Bienal Internacional de Acuarela, IWS India (2017). Mención de Honor, III Salón Anual de ACAV. Museo Municipal de Cartago, Costa Rica (2017). Primer Lugar, Animalística, ACAV, Galería Nacional, Costa Rica (2016), entre otros.

Correo electrónico: semstudio@hotmail.com

Facebook: Silvia Monge Arte

Instagram: silvia.monge.puig

